

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
 NUMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gu-
 cetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, lunes, 23 de Febrero de 1885.

N.º 1098.

¡Ojo fumadores!
 Papel de Liguen Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.
 Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues.
 Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

SECCION POLITICA

Un muerto sin heredero

Se acabó, por fin, el largo debate universitario, en el que tanto tiempo y tanta elocuencia se ha derrochado para lograr solamente uno de los dos objetivos de las oposiciones liberales. ¿Qué se proponían éstas? Formular parlamentariamente la petición de la pena de muerte, que el país ha tiempo que pide contra el gobierno, fundándola en los terribles desaciertos universitarios, digno remate de la serie de torpezas cometidas desde Enero de 1884; y presentar unidos á todos los elementos liberales de la monarquía para reclamar el poder en sustitución de los conservadores.

El primer objetivo se ha logrado plenamente: el ministerio está convicto y confeso de uno de los más grandes atentados que se pueden cometer en este último tercio del siglo XIX; el ministerio—no uno solo de sus miembros—se ha declarado incompatible con el fundamento y la raíz de las sociedades contemporáneas, al limitar la investigación y la exposición científicas con tres muros infranqueables: la moral, la Constitución de 1876 y la monarquía. Un gobierno, que por el hecho de profesar tales ideas, se convierte en definidor de la verdad moral y de la verdad jurídica, es incompatible con la civilización moderna. Lo mismo el atildado y erudito Silvela, que el virulento y atolondrado Pidal, el escéptico volteriano que el fogoso sectario, se han declarado reos de atentado contra el libre exámen, raíz y fundamento, como antes dijimos, de la vida moderna.

Pase que una Iglesia, en su esfera espiritual, defina dogmáticamente lo que por la fé tenga como verdad, negando en ciertos puntos á la razón y con ella al libre exámen función es esa de la Iglesia católica y de todas las Iglesias, sin que nosotros nos hayamos escandalizado nunca de las excomuniones y naturales intransigencias del sacerdocio. Pero lo que no tiene pase, lo que no puede tolerar un pueblo digno, es que ocho ciudadanos, dueños del poder temporal y del gobierno terreno por el favor de la régia prerrogativa, se erijan en pontífices de las almas y de los cuerpos, no por

la fé sino por su menguada razón, y sustraigan al exámen científico cuestiones y materias que son de su competencia. Castíguense al profesor que en vez de ciencia haga política en la cátedra; pero cuidado con poner límite alguno á su pensamiento dentro de la esfera rigurosamente científica: el gobierno que esto último haga, es enemigo de la razón.

Declarado tal este gobierno, las oposiciones liberales han logrado su primer objetivo; pero—¡forzoso es conocerlo!—no han conseguido el segundo, ó sea el de presentarse como una solución grande y vigorosamente acentuada enfrente de los imposibles conservadores. Los escrúpulos del general Lopez Dominguez y los incalificables pesimismo del Sr. Linares Rivas, son manchas que oscurecen ante el país el plan de union de todos los liberales monárquicos. Sin esa union—que debe hacerse entre los monárquicos, sin que los más avanzados abdiquen—los imposibles conservadores seguirán destrozando el país hasta que el país los destruya á ellos, es decir, seguiremos caminando en línea recta hácia el gran destrozo y la gran violencia, sin que se haya intentado y se haya frustrado ante los obstáculos tradicionales lo que nosotros queremos que se intente, aunque creemos que se frustre, para que nuestros ideales vengan á la realidad por la convicción de todos, lo mismo de los demócratas que de los liberales.

Eso sucederá si los liberales no se unen; y para que eso suceda con menos daño para la patria, deben hacer los republicanos lo que no acierten á realizar los monárquicos; deben unirse y entenderse sin que los más avanzados sacrifiquen su conciencia á los que lo son menos, pero sí posponiendo en el tiempo los ideales remotos á los ideales posibles hoy. Formemos un gran núcleo nacional, ya que los liberales del presente no acierten a constituirle; lo importante de la política española en estos momentos es la creación de ese gran organismo y de esa gran fuerza que en definitiva vendría á servir, bajo distintas formas, la misma causa que debiera servir el tantas veces intentado gran partido liberal de la monarquía: la causa de la dignidad, la libertad y la prosperidad de España, mediante el ejercicio de su soberanía.

(Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:
 Los acontecimientos del Sudan

¿Ha muerto Gordon?—Muerte de Earle.

Pero ¿ha muerto el general Górdon? No extrañen la pregunta nuestros lectores. Despues de haber afirmado la prensa británica, con relacion al dicho de los compañeros de Wilson, la muerte del heróico inglés; despues de haberse celebrado funerales en su obsequio, resulta ahora que el general en jefe de las fuerzas británicas en Egipto lord Wolseley, no sabe con certeza la muerte de Górdon.

En telegrama dirigido el 12 al «War Office» (ministerio de la Guerra) dice lo siguiente:

«No se tiene hasta ahora ninguna noticia auténtica sobre la muerte del general Gordon. Las noticias publicadas por los periódicos se fundan en los rumores recogidos por los compañeros del coronel Wilson durante su viaje de regreso de Ouderman á Gubat. El mondir de Dongola y los indígenas insisten en creer que Khartum no ha caído en manos del profeta. A pesar de esto, el coronel Wilson afirma terminantemente lo contrario. Quedan, pues, pocas dudas sobre esto. Yo espero que los mensajeros volverán dentro de pocos días, trayendo nuevas noticias.

Para gobierno de nuestros lectores, el tal mondir de Dongola, que es quien informa al general Wolseley y le proporciona «mensajeros», es, á juicio de la prensa francesa, un gran canalla que ha puesto los ojos sobre los almacenes del ejército británico y procura atraer á éste al centro del país para entregarle al profeta, habiendo hecho lo mismo con Hicks, Stewart y Wilson.

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que el general Wolseley no sabe con certeza cual ha sido la suerte de Górdon.

De lo que no cabe dudas es de la muerte del general Earle, al frente de sus tropas. Un telegrama de Wolseley, recibido por el «War office», da cuenta del combate, que ha debido ser horrible.

El general Earle remontaba penosamente el Nilo, por encima de Korti; á mitad del camino entre esta ciudad y Abou-Ahmed, el lecho del Nilo está obstruido por numerosas islas. Enfrente de una de éstas, Dulka, en Kerbikan, sobre la orilla izquierda, se dió la batalla el día 10. Los soldados del profeta ocupaban una fuerte posición sobre colinas formadas por grandes rocas; el general Earle simuló un ataque de frente con dos compañías de infantería y dos cañones, á las ocho de la mañana mientras enviaba al regimiento de Staffordshire á envolver á los árabes y caían los húsares sobre el campamento enemigo, situado á cuatro ó cinco kilómetros detrás del campo de batalla.

Encerrados los árabes entre el Nilo y los ingleses, y saqueado su campamento no cedían aun ante el fuego de la artillería que hacia horribles estragos en sus filas; y entonces ordenó Earle el ataque á la bayoneta, escalando las rocas que defendían la posición. Allí murió Earle al mismo tiempo que caía muerto también el

jefe del regimiento de Staffordshire. El general Brackenbury tomó el mando de la division y remató la victoria. Casi todos los soldados del profeta perecieron, pudiéndose escapar muy pocos atravesando el Nilo á nado; los que intentaban ganar el llano, á través de los escoceses é highlanders eran muertos; cayeron en poder de Brackenbury diez banderas y todo el campamento.

El relato del general en jefe ofrece algunas dudas: solo tienen los ingleses doce muertos y entre ellos resultan un general y un coronel! Esto es sospechoso.

De El Barcelonés:
 Noticia curiosa.

En la parte oriental de Africa existe un lago descubierta en 1869 por Speke, viajante inglés, que se denominó lago Victoria Wiazan, en honor de la reina de la Gran Bretaña.

En las márgenes de este lago, que mide 420 kilómetros de latitud por 360 de longitud, hállanse establecidos varios pueblos de raza negra, constituyendo reinos é imperios, entre los cuales se distinguen por sus vestimentas y por la afabilidad con que los indígenas tratan á los europeos los imperios de Karagué y Uganda.

Un telegrama curioso recibido en Londres, participa el fallecimiento de Mteza, emperador de Uganda, dejando la friolera de 700 viudas!

Este dato, en extremo notable, que por sí solo da á conocer las costumbres de aquel país es insignificante al lado de la siguiente informacion del propio telegrama:

Pará evitar perturbaciones respecto de la sucesion del trono ó porque tal ceremonia sea allí de ritual, los ministros de Mteza, serán todos enterrados junto al cadáver del soberano.

Leemos en «El Eco de Ceuta»:

«La escena pasa en Tetuan á la puerta de la casa del doctor B.; un grupo compuesto de un viejo, una débil mujer en el mayor estado de demacracion, y dos niños harapientos, todos con el triste aspecto del sufrimiento llevado á su más cruel límite, conducen á un jóven de elevada talla y fuerte contextura que caminaba con el capuchon de la chilaba echado á la cara.

El ancians toma la palabra.

—Dios te guarde, médico.

—Igualmente te digo.

—Como sé que tienes buenos sentimientos, venimos á ti por si puedes curarnos á este pobre hijo mio que está ciego; miralo.

El doctor se acerca al jóven y le examina. Tenia los ojos vaciados y con señales de haberse practicado una horrible mutilacion.

—¿Quién le ha hecho esto? preguntó el médico descompuesto por la ira.

—Escúchame; nosotros somos de Eeronet en el Riff. Hace unos veinte dias se perdió una mula en la kábila, y el Shej se fijó en mi hijo no sé por qué. Al llegar aquí, lágrimas de dolor se desprendieron de los ojos del desdichado padre.

—Entrégame esa mula, le dijo el Shej, sé que tu la tienes.

—Estás equivocado, le respondió mi hijo.

—Nunca me he equivocado en conocer los ladrones, añadió el *Shej*.

—Tu puedes hablar lo que quieras, pero.....

—Si, y en prueba de ello te voy á dar el castigo que mereces; dicho lo cual mandó á sus infames adláteres que le acuchillaran los ojos. Ahora, ya ves, él era nuestro sostén; él trabajaba para buscarnos el pan; como que no teníamos más que él..... hoy hace tres días que no comemos.....

Cuantos presenciamos esta escena, quedamos como petrificados; tal era el horror y la indignación que nos agitaba.

Al fin, el doctor respondió: «Como quieren ustedes que recobre la vista si tiene vaciados los ojos?»

MAHON

La banda de Mindanao tocó ayer tarde de tres á cuatro y media en el paseo de la Esplanada. La concurrencia fué escasa.

La subasta que debía celebrarse á las 11 de hoy en las Casas Consistoriales para la construcción de quinientos metros cuadrados de canal empedrada en las calles del Carmen, Reina y San Luis Conzaga, se ha declarado desierta, pues no se ha presentado ningún licitador.

Muchísimas fueron las personas que terminadas las funciones religiosas de ayer tarde, se dirigieron á gozar del día verdaderamente primaveral con que nos favoreció la naturaleza. Así es que la carretera de S. Luis, paseo predilecto de nuestras pollizas en esta época del año, se vió tan concurrida que su tránsito en las inmediaciones de la población se hacia sumamente dificultoso.

Asegúrasenos que uno de los oradores sagrados que ayer ocuparon la cátedra del Espíritu Santo en las diferentes parroquias de esta ciudad, dirigió apóstrofes algo duros contra las sociedades recreativas y contra los asisteutes á las mismas.

Como el orador en cuestion es una persona apreciable y que ha demostrado su claro talento y vasta inteligencia en cuestiones de verdadero interés y de suma trascendencia nos resistimos á dar crédito á la noticia que se nos comunica, pues no podemos suponer que quiere perder el tiempo predicando en desierto.

Dícese que hoy ha llegado á esta ciudad, procedente de Ciudadela, un Sr. Canónigo, con objeto de continuar el expediente que se está instruyendo, segun se murmura, á este eclesiástico de esta población.

Y yo á todo esto *caliao*, dirá el «Semanario Católico», ó «El Católico semanario».

Esta mañana se ha reunido la comision de contabilidad del Ayuntamiento, al objeto de

formular el proyecto del presupuesto adicional que en breve ha de presentarse á la aprobación de la Corporación municipal.

BOLSA DE MADRID

21 de Febrero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'900
4 por 100 amortizable . . . 76'900
Billetes hipotecarios de Cuba 87'500

BOLSA DE BARCELONA

21 de Febrero.

4 por 100 Interior 62'150
4 por 100 exterior 62'150
4 por 100 amortizable 77'250
Billetes hipotecarios de Cuba 87'250
Banco Hispano Colonial . . . 41'000
Crédito Mercantil 45'250
Banco de Cataluña 21'000
Acciones ferrocarril Francia. 51'620
Id. Norte 112'500
Id. Orense 24'620
Obligaciones Francia 63'500
Id. Orense 48'000

Ayuntamiento de Mahon

Contabilidad

En cumplimiento de lo que previene el artículo 166 de la ley municipal vigente, se inserta á continuación el extracto de las cuentas de fondos municipales correspondientes al segundo trimestre del año económico de 1884 á 1885. Mahon 12 Febrero de 1885.—El Alcalde, J. J. Rodriguez.

—CARGO—

	Pesetas
Producto de fincas y rentas propias	675'00
Idem de los intereses de los títulos de la deuda consolidada que posee el Municipio	303'80
Idem del arriendo de los puestos públicos de venta	1850'50
Idem del id. de los derechos del matadero	2237'74
Idem de los cementerios	1786'50
Subvencion de la Diputación provincial para el Instituto de 2.ª enseñanza	2950'00
Ingresos carcelarios	475'66
Producto del recargo municipal sobre el impuesto de consumos	38715'58
Total cargo	48994'78

—DATA—

CAPÍTULO 1.º

Gastos del Ayuntamiento	
Personal de secretaria	5122'50
Material de oficinas	1359'57
Súcriciones autorizadas	80,00
Gastos del reparto de inmuebles, cultivo y ganaderia	300'00
Premio de depositaria	489'94

CAPÍTULO 3.º

Policia Urbana

Sueldos de los guardias municipales	1350'00
Gratificación al encargado del reloj de las Casas Consistoriales	25'00
Sueldo de los serenos	1740'00
Material de alumbrado	2726'25
Personal de limpieza	150'00
Sueldo del guarda paseos	270'000
Idem del inspector de carnes	255'00
Alquiler del matadero	180'00
Sueldos del personal de cementerios	1385'00
Material de idem	76'40

CAPÍTULO 4.º

Instruccion pública

Sueldos de los maestros de música y dibujo	616'00
Gratificación al encargado del alumbrado de la escuela de adultos	45'00
Sueldos del personal del Instituto de 2.ª enseñanza	8179'88

CAPÍTULO 5.º

Beneficencia

Háberes del médico titular de San Luis	375'00
----------------------------------------	--------

Subvencion al asilo de niñas huérfanas 100'00

CAPÍTULO 6.º

Obras públicas

Gastos de conservacion de empedrados 1904'83

CAPÍTULO 7.º

Correccion pública

Sueldo del alcaide de la cárcel 375'00

Gratificación por las misas celebradas en la misma 74'50

Gastos de autopsia 100'00

Idem de alumbrado y utensilio 113'50

Reparaciones y limpieza del edificio 65'48

Gastos de oficina 7'50

Alquiler de la casa-Juzgado de instruccion de este partido 300'00

Idem de id. id. que se adeudaba de años anteriores 100'00

Gastos de socorros á presos pobres 550'00

Idem. conduccion de penados 175'62

Alquiler de la casa que ocupa el Juzgado municipal 120'00

CAPÍTULO 9.º

Cargas de Justicia y de Crédito legal

Gastos de las festividades de nuestra Sra. de Gracia, de San Clemente y San Luis 225'00

Indemnizacion de terrenos expropiados para la via pública 200'00

Contingente provincial 17854'70

CAPÍTULO 11

Imprevistos

Por gastos de esta clase 621'77

Total Data 47610'94

—Resumen—

Importa el Cargo 48994'78

Idem la Data 47610'94

Existencia para 1.º Enero de 1885 1383'84

De modo. que importando el Cargo cuarenta y ocho mil novecientas noventa y cuatro pesetas setenta y ocho céntimos y la Data cuarenta y siete mil seiscientos diez pesetas noventa y cuatro céntimos, queda en caja una existencia de mil trescientas ochenta y tres pesetas ochenta y cuatro céntimos de que me hice cargo en el presente mes de Febrero. Mahon 23 Febrero de 1885.—El Depositario, Benito Mercadal.—V.º B.º, J. J. Rodriguez.

Segundo trimestre del periodo de ampliacion del ejercicio económico de 1883 á 84.

—Cargo—

	Pesetas
Existencia que resultó en 1.º de Octubre último	7785'75
Producto del arbitrio municipal sobre casinos, cafés, fondas, etc.	147'96
Idem id. sobre perros	350'01
Idem, id. sobre carruajes de lujo	389'50
Idem de la prestacion personal	2923'74
Ingresos carcelarios	1179'72
Producto del recargo municipal del 50 por 100 sobre las cédulas personales	529'90
Idem del id. sobre la contribucion territorial	14399'79
Idem del id. sobre consumos	3120'34
Producto del recargo municipal en el repartimiento del déficit de consumos del año económico de 1881 á 82	1411'63
Total Cargo	32338'39

—Data—

CAPÍTULO 1.º

Gastos del Ayuntamiento

Gastos de oficina	42'50
Por conservacion y repara-	

ciones de edificios del municipio 366'30

Por premio de depositaria 349'36

CAPÍTULO 4.º

Instruccion pública

Háberes del personal de primera Enseñauza 10777'10

Material de id. 2182'69

Alquileres de casas para escuelas y maestros 1440'00

CAPÍTULO 5.º

Beneficencia

Por medicinas para enfermos pobres 159'04

CAPÍTULO 6.º

Obras Públicas

Por obras en los caminos vecinales 3762'87

Eutretenimiento de fuentes y cañerías 248'70

Por obras en los caminos no vecinales 888'85

CAPÍTULO 9.º

Cargas de Justicia y de crédito legal

Anualidad de censos y otras deudas que devengan interés 1997'50

Por pago de los intereses del empréstito de 30.000 ptas. 2100'00

Idem id. del id. de 70.500 id. 4170'00

CAPÍTULO 11

Obras de nueva construccion

Por obras practicadas en el Cementerio civil 366'65

Total Data 29096'46

—RESÚMEN—

Importa el cargo 32338'39

Idem la data 29096'46

Existencia para 1.º de Enero de 1885 3241'93

De modo que importando el cargo treinta y dos mil trescientas treinta y ocho pesetas treinta y nueve céntimos y la data veintinueve mil noventa y seis pesetas cuarenta y seis céntimos queda en caja una existencia de tres mil doscientos cuarenta y una peseta noventa y tres céntimos, que pasan como resultas al presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio de 1884 á 85. Mahon 23 Febrero de 1885.—El depositario, Benito Mercadal.—V.º B.º, El Alcalde, J. J. Rodriguez.

Anuncios preferentes

Sirvientes y sirvientas

Se dará colocacion á los que se presenten, siempre que den buenos informes.

Mercado n.º 8.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 22, 10'45 m.

La Gaceta no publica disposicion alguna de importancia.

El Guadalquivir ha experimentado una crecida de tres metros.

Anúnciase que el Obispo de Búrgos publicará una pastoral análoga al de Plasencia.

Madrid 23, 10'30 m.

Reproducense todavía los terremotos en Málaga y Velez-Málaga.

Se desmiente que el Papa se halle enfermo de gravedad.

Asegúrase que Martinez Campos ha desistido de dirigir la interpelacion sobre los sucesos de Badajoz.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.